

# LA DEFENSA

*Semanario político y de intereses generales*

Precio de suscripción: 1'50 pesetas trimestre.

Dirección y Redacción: Cuesta de Lucias, num. 6.

## Vengan pronto

El hecho de haber sido incapacitado el Ayuntamiento de Huércal-Overa sustituyéndole interinamente por otro conservador, ha producido general alegría, considerándose como feliz anuncio de la redención de nuestro distrito. Quizás que cuando este número de LA DEFENSA vea la luz, haya ocurrido lo propio con el de esta villa, lo cual espera el pueblo con nobilísimo deseo.

Aunque somos liberales, no hemos de ocultar la satisfacción que sentimos ante la perspectiva de un cambio radical de procedimientos en el gobierno y administración de este país, para nosotros tan querido.

Açabamos de decir «cambio de procedimientos en el gobierno y administración» y casi estamos por arrepentirnos de haber usado ese lenguaje, por inadecuado, en lo que se refiere a estos últimos tiempos de dominación lasernista.

En la época actual, gobernar los pueblos es guiarlos y conducirlos por el camino de sus deberes y derechos, cooperando así al bien de los ciudadanos y al mantenimiento de la armonía social; administrarlos, significa cuidar de su hacienda, con diligencia y rectitud, acrecentándola si es posible, mas nunca empobrecerlos ni arruinarlos. Pero lo que en esta tierra viene practicándose, es una mezcla incomprensible de anarquía y despotismo y una amalgama funesta de ignorancia y de malicia.

Los cuatro aduladores que forman la corte del poderoso gozan de

la impunidad más absoluta, pudiendo turbar y turbando a sus anchas la tranquilidad, siempre en peligro, de este vecindario, descargándose con despótica injusticia todo el peso de la autoridad sobre la desventurada cabeza de aquellos que no han querido arrastrarse a los pies de quien la fortuna caprichosa elevó a ciertas alturas; se reparten y cobran despiadadamente los impuestos a los adversarios políticos y no se atiende con los ingresos a ningún servicio público, dependiente del municipio, pero la deuda crece, sube como la espuma, mientras su hacienda corre análoga suerte a la de los acreedores de la familia de Cotarelo.

Velez-Rubio ansia un poco de orden, otro poco de moralidad que há tiempo le robaron (¡y no es mucho pedir!), y al sólo anuncio de que otros hombres le regirán en breve, siente las sanas alegrías del que ve la luz y respira el aire de que vivió privado durante largo cautiverio.

Bien venga y pronto ese aire y esa luz si con ellos ha de fortalecerse esta comarca desgraciada.

## Almanaque lasernista

Jamás hemos presenciado desacierto igual al que estamos notando en los amigos del Sr. Laserna.

No nos dicen una cosa, cuando ya esta ocurriendo lo contrario; no nos hacen una profecía, que no quede fuera antes de que llegue a la publicidad completa.

Hay que leer el almanaque lasernista, para comprender bien lo desatinado que se encuentra en sus predicciones.

Comenzaron, cuando entró a gobernar el partido conservador, asegurando que en este Distrito nadie disputaría el acta al indicado señor, y, efectivamente, jamás doncella alguna tuvo más rendidos aspirantes, que aspirantes ha tenido él; se va arraigando la idea de que el señor Astudillo es un enamorado convencido, y se jura y se perjura que este amor es agua en cesto, y que su cuñado el señor Sánchez Guerra, ya ha participado la nueva al Barón, pero asegurándole que el *afin* no irá a ninguna parte por tal camino, y que ya le iría *teniendo al corriente de todo lo que se urdiera en su contra*; más el pretendiente siguió en sus trece y hasta se asegura que tiene despachada la *dispensa*. Se *desgallitan* entonces los *vinculistas* haciéndonos creer que aquí no se movería ni un *peatón*, y a los pocos días no quedaba un destino en todo el Distrito sin remover; se avecinan las elecciones provinciales, y ahí si que no lo quiero, escopeta. ¡Qué de decepciones, qué de equivocarse a cada hora, qué de restar por miles los votos con que contaban, qué de planchas más atroces! Si nombraban a Matienzo, resultaba Trinidad; si a Mena, López; si a Mena 2.º, Fernández 1.º.

Pero viene todo lo que ya sabemos en las dichas elecciones, y entonces hay que encariñarse con otra cosa; entonces se proclama como infalible el *reposo* de todos estos *organismos*, se hace dogma el creer, que el más pequeño intento contra ellos conmoviera las instituciones y será causa de un cataclismo planetario. Y junto con esto, hace unas noches, nos participan, en *solemne publicación*, que el señor Astudillo ha retirado su candidatura para presentarla por Calatayud (persiguiendo quizás a la Dolores); que todos los interventores y presidentes de las me-

*Jos. Jiménez*

sas que hicieron las elecciones provinciales pasadas en los pueblos de Albóx, Zurgena y Cantoria, estaban procesados, y tal vez en aquellos momentos encerrados en la cárcel; que el gobernador estaba cesante, por iniciativas de *nuestro amo y señor*, y que ya reinaba completa calma, calma chicha.

Pero no bien habían transcurrido cuarenta y ocho horas de tan *gratas* nuevas, cuando empieza á iniciarse una tormenta por levante, que escupe á las estrellas y amenaza al cielo.

De sus efectos ya se sabe que echó á pique la *nave concejal* de Huércal-Overa, y tal vez cuando estas líneas vean nuestros lectores, se haya convertido esta villa en nueva Jerusalén.

De modo que estamos bien avisados con estos señores *lasernistas*.

Mas después de todo, ¿qué culpa tienen ellos?

Forman sus calendarios con los datos que les facilita el *observatorio* de la Corte, y los pobres son tan crédulos, que ni aún siquiera tienen el cuidado de prevenirse con la consabida fórmula de «Dios sobre todo».

Ó con la aceptada por «El Regional»: *Maura volente*.

En la tarde del día 25 del actual, recibió cristiana sepultura en el cementerio parroquial de esta villa, nuestro apreciable amigo, paisano y suscriptor, D. José Muro Navarro.

Reciba su afligida familia la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

## ¡¡Ella!!!

(M. G. B.)

¿Graciosa? más que la nube que suspendida en el cielo oscila á impulsos del viento;  
¿Hermosa? más que el querube, más que el solitario lirio que vive en los cementerios.

¿Que si es pura? ¿Ves la nieve que con plateada hermosura áridos campos alfombra?  
¿Ves el cisne que se mueve, y su blanca vestidura

del río oculta en las ondas?

Pues ni el cisne ni la nieve presentar pueden en faz allí, do mi amor se cierne;  
Porque cual cosa divina no es posible aquí encontrar belleza tan peregrina.

MIGUEL GUIRAO GEA

Vélez-Rubio 24 de Marzo de 1903.

## Desengaño

A una ingrata

I.

De amor, casi loco, llegué á su ventana, impaciente, ansioso por mirar su cara, sus ojos más negros que noche nublada, sus labios más rojos que la misma grana, por oír, amante, su voz, á mi oído más dulce que un arpa.

Henchía mi pecho, la grata esperanza de hallar en el suyo la dicha de mi alma, la correspondencia, por qué suspiraba, pensamiento único de todas mis ansias, de todas mis noches de insomnio, de duelo y de lágrimas.

II

Despacio, despacio, se abrió la ventana, y por entre flores asomó su cara, que ví á los reflejos de la luna pálida, como misteriosa imágen fantástica, por algún hechicero conjuro del cielo evocada.

¡Dios te guarde, morena! con voz apagada, la dije, mirando su faz sonrosada, como nunca hermosa, como siempre plácida, sus ojos rasgados de largas pestañas, y su frente candorosa y pura de alabastro y nácar.

De emoción entonces, con vagas palabras, le pinté, amoroso, mis penas, mis ansias, la pasión ardiente que me devoraba, y esperé anhelante que me contestara, lleno el pecho de miles zozobras, tenor y esperanza:

III

Bien pronto la impía arrancó de mi alma, ilusión, contento, y amorosas ansias; su amor que era todo

cuanto ambicionaba, me negó con frases necias, rebuscadas, que yo no oía, porque estaba loco de furor y rabia,

Me alejé, corriendo, de aquella ventana que momentos antes ocupó la ingrata. ¡Quién lo hubiera dicho al mirar su cara, sus hermosos ojos, de largas pestañas, y al oír su voz más sonora al oído, que la voz del arpa!

D. QUIJOTE.

Dice «El Bomba», que algunos para pagar el periódico, le hacen diez viajes dar.

Que esto es á diario, y rompe el calzado en el itinerario.

## SUETOS Y NOTICIAS

—Háse mejorado de la grave enfermedad que le aquejaba, la distinguida señora doña Rita de la Serna, viuda de la Serna.

Nos alegramos muy de veras.

—Los amigos del señor Laserna se vanaglorian haciendo pública la orden que han recibido de éste para que resistan el dar posesión del Ayuntamiento al interino, si el Gobernador lo mandara así.

¿Cómo es eso, señor Laserna? ¿Usted que hablaba tanto del respeto á la autoridad cuando nuestro amigo D. Andrés Fernández no quiso, siendo Alcalde, dar posesión á quien para este cargo fué nombrado no siendo concejal, ahora aconseja tales desobediencias?

¿Cómo cambian los tiempos!

Pero no, no creemos la noticia. Esas cosas se hacen por los interesados, como lo hizo nuestro dicho amigo, mas no se echan sobre otros ciertas responsabilidades, sin por lo menos participar de ellas.

—Ya están convocadas las elecciones generales de diputados á Cortes y Senadores.

Las primeras tendrán lugar el día 26 del próximo mes de Abril, haciéndose la designación de interventores el 19, y las segundas el 10 de Mayo.

El 18 de este último mes es la fecha de apertura del nuevo Parlamento;

—Toros en Lorca.

Se han repartido los programas anunciando para el día 11 de Abril próximo una corrida de toros de Miura, en la que tomarán parte los espadas «Lagartijillo» y «Guerreiro».

Algunos admiradores del arte hacen apuestas de alguna consideración, á que la corrida no resulta limpia, es decir, tal y conforme se anuncia.

Dice el refrán, que «cuando el río suena, agua lleva».

Tales informalidades consisten en las empresas, y nos dicen que la de la corrida de que se trata es incapaz de dar al público que asista una «metida».

¡Sería la primera vez!

—Dentro de breves días se llevarán para refundirla, por haberse deteriorado, una de las campanas recientemente colocadas en la torre de nuestra Iglesia parroquial.

—Ha sido nombrado Contador de este Ayuntamiento, nuestro querido amigo don Manuel Manchón Carrasco.

—Los concejales que formaban el Ayuntamiento incapacitado en Huércal-Overa, han teleografiado al Presidente del Consejo y Ministro de la Gobernación, quejándose del atropello de que han sido víctimas.

¡Angelitos! ¡Y qué corazón más duro se necesita para realizar ciertas cosas!

—Dicen que muy en breve visitará esta población, y algunos otros pueblos del distrito, D. Manuel Astudillo y Saiz, que aspira á representarlo en las futuras Cortes.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa, á nuestro apreciable amigo, paisano y suscriptor, el ilustrado Médico, don José de la Cuesta Gomez, que después de arreglar varios asuntos, marchó á Huéneja (Granada) pueblo de su residencia.

—El miércoles, 25 de los corrientes, contrajo matrimonio con la simpática señorita D.<sup>a</sup> María Pérez Romero, nuestro estimado amigo don Juan Molina Romero.

Apadrinaron á los contrayentes nuestro muy querido compañero de redacción don José Oliver Pérez y su virtuosa esposa.

Felicitemos cordialmente á los recién casados, deseándoles toda suerte de prosperidades.

—El jueves último comenzaron en nuestra Iglesia parroquial las novenas

que la Hermandad de Dolores dedica anualmente á su excelsa Patrona.

El sermón de la última novena estará á cargo del capellán de dicha Hermandad, D. José Manuel García González.

—El día 26 del actual falleció en esta villa, á la edad de 90 años, la virtuosa señora doña María Martínez Galinsoga, abuela del comerciante de esta plaza don Manuel Nieto Molina.

¡Descanse en paz!

—Exquisitos vinos de mesa, de Jumilla. (Véase la cuarta plana).

—Sebastián Parra Pérez y Josefa Funes Matinez, vecinos de Cúlar-Baza, quienes fueron capturados por la Guardia civil de este puesto, cuando amorosamente viajaban en el coche-correo, y de cuyo asunto ya nos hemos ocupado en números anteriores, han sido condenados á cadena perpetua; pues el día 26 pasado fueron unidos con los sagrados lazos del matrimonio, en dicha villa.

—Varias personas de esta localidad nos ruegan llamemos la atención del señor Cura Económico de esta parroquia, desde las columnas del periódico, para que ordene á los dependientes de la Iglesia abran los dos postigos de la puerta principal del Templo, al salir de Misa de doce, y de par en par al salir de la novena, para evitar atropellos.

—Noches pasadas se fugó con su novio una linda muchacha de esta localidad, que se hallaba sirviendo en casa de don Manuel Chico, cuya pareja se guareció, según dicen, en la Ribera de los molinos, término de Vélez Blanco.

Cuando en las jóvenes haya

bastante tranquilidad,

y las fugas se terminen,

de seguro lloverá.

—Nuestro honrado convecino Antonio Sánchez Ortiz (a) Capella, vende lotería para todas las jugadas. Vive en la calle de la Espartería, de esta villa.

—Ha regresado de Madrid, Almería y Huércal-Overa, nuestro particular amigo, el jefe del partido conservador local, D. Lucas de la Cuesta Guirao.

Según se nos dice, dicho señor viene satisfechísimo del resultado de la gestión política que motivó su viaje.

—En Lorca se hacen extraordinarios preparativos para las próximas fiestas de Semana Santa, las que se cree resultarán dignas del renombre que ya tienen alcanzadas las procesiones de la ciudad del Sol.

Aquí se han recibido lujosos y bonitos carteles, anunciando la corrida que el sábado santo tendrá lugar también en dicha vecina ciudad, de la que será contratista nuestro apreciable amigo don Miguel Escobar.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo y suscriptor D. Trinidad Pérez Sánchez, que procedente de Lorca pasará aquí unos días.

—Reina gran expectación por considerarse casi seguro que de un día á otro será separado este Ayuntamiento.

Pero como la cosa parece que va más despacio de lo que se creyó al principio, hay quien supone que ya no sucederá lo esperado.

Según nuestros informes, la decapitación será un hecho.

### Correspondencia administrativa

HUÉRCAL-OVERA. —D.<sup>a</sup> G. F.—En breve mandaré á usted recibo de seis trimestres á este periódico.

CUEVAS.—D. J. D. P. C.—Mande recibo con *Chia* y me lo devolvió, diciendo no estaba usted en casa; si le parece bien, mande importe de siete trimestres en sellos, ó se le mandará el recibo.

VERA.—D. A. A. L.—Mandé encargo que me hizo, y no me ha contestado; espero mande ocho pesetas que aboné del citado encargo, y tres trimestres de este periódico: total 12.50 pesetas.

CALAHORRA (Granada). —D. P. A. L.—Recibi tu carta, á la que contesté; puedes mandar importe 2.75 pesetas por tu hermano, y 1.50 del trimestre del periódico, en sellos de correos ó letra de fácil cobro.

El Administrador.

## Máquinas de coser

### “SINGER,,

Las más perfectas, económicas y duraderas.

Premiadas en todas las exposiciones. Medalla de honor en la universal de París.—Venta á plazos de 10 rls. semanales, y al contado.—El mejor adorno de una casa, el mueble que reúne la elegancia á la utilidad, es la máquina de coser

### “SINGER,,

Único depositario:  
Manuel Mauricio Manchón.  
Puertas de Lorca, 20.

Imprenta á cargo de Pedro Crisol Lozano

## Exquisitos vinos de mesa de Jumilla

Medoc, de 4 años 8'00 ptas. arroba.  
 id. botella sin casco 0'50.  
 Blanco Amor tillado 6'75  
 id. botella sin casco 0'45  
 Clarete Almeria 6'00  
 id. botella sin casco 0'40  
 Clarete Murcia 5'75  
 id. botella sin casco 0'38  
 Vino común superior 5'50  
 Vino especial de receto y para enfermos á cinco pesetas botella.

DEPÓSITO: Casa de Don Eliseo Guardiola, calle de Sastra, núm. 13.

VELEZ-RUBIO

Urtúa, 3.

Don Ramón González Perales.

Depositarlo en este distrito: este terrible azote. mendar la vacuna para librarse de Blanco, creamos oportuno reco-cases de virtudes en María y Vélez- Con motivo de existir algunos

**OZINS OJULISNI**  
 DE TERNERA DEL  
 Vacuna Fresca

—Depósito de gaseosas al por mayor y menor, y sifones con agua de shen. recomendada por los médicos para los enfermos, de Sebastián Parra Pérez, situado en los bajos de la casa de los herederos de D. Joaquín Carrasco Molina.

## FÁBRICA

de sellos en madera, metal y caoutchouc

DE

## Francisco Pérez Carrasco

GIGANTE, 12, LORCA

Construidos con arreglo á los últimos adelantos, y garantidos por su buena calidad y solidez.

Modelos sucos se deseen, va scan para el comercio, particulares, Ayuntamientos, Juzgados, sociedades, casas de banca, etc., etc.

Extenso surtido en aparatos automáticos, fechadores, numeradores. Excelsior. Miñón, relojes y estuches de capricho. imprentillas de metal desde 100 á 1.000 letras mayúsculas ó minúsculas, en sus cajas; y surtidas con pinzas, cajetín, almohadilla y tinta, taladradoras para casas de banca.

Se hacen facsimiles, estampillas, grabados, alegorías, letras enlazadas, sellos con retrato y cuanto se relaciona con esta industria.

Tintas para sellos en todos colores, almohadillas con tinta perpétua.

Representante en Vélez-Rubio: Juan G3a Rodríguez, Soto, 6.

## LA SULTANA

Gran establecimiento de sombrerería de López Hermanos

Calle de San Francisco, y Cabrera

## Mercado de Vélez-Rubio

Trigo fuerte.	de 45 á 46 reales fanega
Id. caudal	de 40 á 42 " "
Centeno	de 30 á 31 " "
Cebada	de 25 á 26 " "
Lentejas	de 34 á 35 " "
Panizo.	de 31 á 33 " "
Garbanzos	de 77 á 80 " "
Judias	de 80 á 84 " "
Almendras	de 84 á 86 " "

### HARINAS

1.ª fuerte	á 16 rls. arroba
2.ª id	á 14 " "
1.ª caudal	á 15 " "
2.ª id	á 13 " "
Lana	á 50 " "
Vino	á 20 " "
Acetate	á 40 " "
Patatas	á 20 " quintal

Establecimiento de Ultramarinos, Paquetería y Quincalla, de

Juan Pérez Puente

CALLE DE ABADIA

Vélez-Rubio

Coloniales y Paquetería

DE

DIEGO GANDIA SEGURA

Puertas del Convento, núm. 34.

VELEZ-RUBIO

José Pascual Suaver

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de Cabrera.

## A. Almunia López

Depósito de ornamentos de Iglesia.

Grandes existencias en tejidos de todas clases, desde los más económicos, á lo de más precio. Variedad en casullas y estandartes bordados, de cuantos dibujos y valor se deseen. Metales de todas clases como cálices, custodias, caudeleros, incensarios, etc., etc., etc.—Imágenes de los mejores autores, en madera y cartón: madera.—Misales, Breviarios, Rituales y libros de todas clases.

VERA (Almería) Calle de la Estrella.

Hay grandes existencias.

cia de Almería.

ATIAGA NOTOS, de María, provin-

Para pedidos dirigirse á D. TOMAS

tro y cuatro reales y medio arroba.

Carbon de encina, superior, á cua-

## LA DEFENSA

Semanario político y de intereses generales

Lucias, 6.—VELEZ-RUBIO

Sr.